
为中国网球培养后备人才，将成

为李娜的下一个“ 职业生涯”。退役

后的几个月，李娜将会留给自己更多

的时间调整和休息，一两个月内，陪

伴着曾经愧对的家人和朋友。随后，

李娜便将投入自己的网校建设。

“ 我希望可以把网球这个金字塔

的底部扩展得很好，我觉得只有金字

塔的底部越大以后，它的塔尖才会越

来越高。”李娜说，“ 我一直看好中国

网球的发展，我们也看到，现在已经

有越来越多的孩子在参与这项运动。

所以我希望从基础开始，从他们的启

蒙开始，让他们走上争取的道路。”不

过，李娜同时也是透露，自己“ 很有可

能不会只带一名球员。”

至于她的网球学校何时开办，虽

然时间未定，但目前已经和有关部门

进行了很深的接触。倒是她的经纪人

麦克斯，透露了未来这项庞大事业的

一些规划。“ 按照李娜与我们的计划，

这所网球学校将会同时集酒店住宿、

疗养中心、健身中心等功能于一身，

还会举办比赛，所以是一整套的综合

性体育娱乐产业，我相信未来的三到

五年将会让人非常兴奋。”

除此之外，对于未来李娜还表

示，自己今后也会抽出更多的时间参

与公益活动。“ 我也会参与到儿童乐

益会，不光只是帮助打网球的小朋

友，可能全世界的，各个方面的，可能

受艾滋病影响的，残障儿童，所有的

孩子，我会帮助他们。”
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“ 非常感谢能够拥有这样的机会，能够跟大家说声再
见。”昨天的北京国家网球中心，当端坐在台上的李娜，用
略带颤抖的声音诉说着自己退役的决定时，中国网球的一
个时代，缓缓落下了帷幕。

三度落泪三度哽咽，对于李娜而言，结束自己的职业
生涯，是何等艰难的一个决定。 青年报记者 杨羡之

不容易

说再见
2014.9.21 李娜退役娜

刚刚落座的李娜，还未诉说太多

的言语，声音中的颤抖已经难以控

制。当说出“ 再见”二字之时，泪水，

终于夺眶而出。昨天的退役仪式上，

李娜努力压抑着自己的情绪，可是离

开那块奋斗十余年的赛场，悲伤，到

底还是一点点地伴随着情绪蔓延。三

度哽咽三度落泪，就连现场的记者都

无法抑制自己的伤感。

李娜说，自从今年3月份左膝出

现问题之后，退役，已经成为了脑海

中断断续续的想法。尤其是今年在自

己的祖国，在自己的家乡，那是曾经

多少次梦牵魂绕希望出现的画面，即

便7月底做完手术之后的康复并不理

想。“ 第一次在我的家乡，（ 退出的决

定）可能比自己打大满贯还艰难。”

她依然对于这块赛场充满了留

恋，只是，身体却在一次次告诉自己，

或许离开真的到来了。“ 最后决定是

在上个周末，差不多周四、周五的时

候，最后自己做的决定，然后通知的

团队。”说完这番话时，她的语气中略

微带着点轻松，抑或解脱。可是，眼

眶，却再度闪现着湿润的痕迹。

娜[退役]

些不舍泪水

她 是 中 国 球 员 中 首 位 捧 起 女

双、女单冠军奖杯的女子网球运动

员，同时也是唯一一位获得大满贯

女 单 冠 军 的 亚 洲 球 员 。 无 论 从 战

绩、冠军抑或过往的世界排名，李娜

都堪称中国，乃至亚洲网坛的第一

人。

李娜经历过辉煌，也拥有过无数

的低谷。唯一不变的，就是由始至终

的百分百努力。正是因为如此，对于

自己的职业生涯，李娜了无遗憾。“ 老

实说我真的没有遗憾，因为已经付出

了百分百甚至更多的努力。”

“ 我觉得现在选择退役是最好的

时间，我没有任何的遗憾或者说后

悔。其实当在做这个决定的时候，我

有问过自己，如果退役了会不会后

悔，但是我的内心很坚强地告诉我，

没有，因为我已经尽力了。”

只是，还有太多的人，带着一份

“ 遗憾”的心情。32岁的年纪，依然拥

有征战赛场的能力，在许多人的眼

中，李娜的离去太早了。“ 她是一个非

常非常特别的女孩。” 她的经纪人、

IMG资深副总裁麦克斯·埃森巴德说，

“ 像她这样有着无与伦比人格魅力的

全能运动员，我认为以后我们是不会

再看到了。不管怎样，不仅是对女子

网球运动，包括整个世界体育界，这

都是让人难过的一天。”

娜[生涯]

没有遗憾
在李娜的眼中，自己的职业生涯

已经付出了所有的努力，也获得了足

够骄傲的成绩。最后的两年，她更是

开始学会享受这项运动。“ 从刚开始

打球到慢慢喜欢网球用了差不多1 5

年的时间，但最后这两年是自己开始

慢慢理解网球这个项目。” 李娜说，

“ 慢慢学会不再去埋怨自己，我觉得

这两年可能是自己最享受最开心的

职业生涯。”

只是，这样的一份“ 享受”，会不

会让她有一天重返赛场？毕竟，世界

体坛有着太多名将复出的故事，最著

名的便是“ 篮球之神”迈克尔·乔丹

的两次重踏赛场。不过，“ 复出”这个

字眼，在李娜的人生字典里，至少目

前并不存在。哪怕扬科维奇直言在双

打的赛场上等待着她，李娜也是婉言

拒绝。“ 打双打这个可能性不会太大

了，因为既然已经做出了这个决定，

我就会全身心地投入到下一个阶段

了。”

退役仪式上，她诉说的更多的，

便是感谢球迷。“ 我很高兴职业生涯

拥有这么多的支持者，当然，也有很

多的人质疑过我。对于过往的这些，

我只想说感激。但是未来，我想自己

不会再在赛场上出现了，我的下一个

目标，希望为中国网球培养出更多的

人才。”

李娜离去了，中国网球何时能够

再出现一个“ 李娜”，显然是外界最

为关心的问题。对于这个疑问，李娜

本人倒是先说起了中国网球而今庞

大的基础。“ 现在在中国举办的比赛

已经十几个了，不像原来可能只有一

到两个WTA的比赛，现在的小姑娘有

更多的机会可以面对面地接触到高

水平的球员，可以跟他们对抗，所以

我一直对中国网球的未来充满了美

好的憧憬。”

至于自己的接班人，李娜则认为

不同的运动员，没有丝毫的可比性。

“ 因为每个人都有自己的特点，每个

人的发展路线都不一样，但是我坚信

他们会为了他们的目标尽最大的努

力。我只想说，每一个人都有自己的

梦想，为了梦想，一定要坚持下去。还

是很期待大家关注中国网球，我相信

下一个球员会做得比我更好。”

李娜说得婉转，可在许多人眼中，

下一个李娜的诞生，几乎没有可能性。

正如姚明已经退役多年，中国篮球寻

找下一个姚明的步伐从未停止，可是

至今始终未有人接近他的高度。“ 中

国女子网球未来会有更多优秀的选手

涌现出来，但是像她这样有着无与伦

比人格魅力的全能运动员，我认为以

后我们是不会再看到了。”她的经纪

人麦克斯说，“ 作为中国网球的开拓

先锋，这个意义是谁都无法取代的。”

娜[接班]

无可取代

娜[复出]

不太可能

娜[未来]

有雄心壮志
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我只想
说，每一个
人都有自己
的 梦 想 ，为
了 梦 想 ，一
定要坚持下
去。还是很
期待大家关
注 中 国 网
球，我相信
下一个球员
会做得比我
更好。”
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